

Rosa Berganza: "Mi universidad funciona como una red clientelar al más puro estilo mafioso" - El País - 10/02/2017



La candidata a regir la Universidad Rey Juan Carlos, Rosa Berganza. / LORENA RUIZ

ROSA BERGANZA Candidata a rectora de la Universidad Rey Juan Carlos

“Mi universidad funciona como una red clientelar al más puro estilo mafioso”

P. **ÁLVAREZ / E. SILLÓ, Madrid**
Rosa Berganza (Burgos, 1971), catedrática de Comunicación Política, ha dado el paso de presentarse a rectora de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid (URJC) cuando no entraba en las quinielas. Los plagios de su actual rector, Fernando Suárez, han convertido el campus en un polvorín.

Pregunta. ¿Por qué se presenta a rectora?

Respuesta. Vi que no había ninguna candidatura aparte de Javier Ramos, designado a dedo por el rector. Nuestra universidad tiene una situación insostenible y se ha puesto en entredicho todo el sistema científico español. Era un deber moral. Estoy en un momento muy bueno de mi carrera, pero alguien tenía que dar una alternativa y una esperanza. Hay peligro de desaparecer como institución.

P. ¿Con qué avales cuenta?

R. No hay ningún grupo que me apoye. Casi cada minuto que pasa tengo más seguidores. Mucha gente percibía que se necesitaba limpiar el nombre de la universidad y otro modelo distinto.

P. Ramos cuenta con el respaldo del rector, ¿puede ganar?

R. A pesar de todos los escándalos de plagio, Suárez arrasaría. Ha optado por el peor candidato posible, Ramos suscita muchísimo rechazo por sus prácticas al servicio de los rectores.

P. ¿Cómo valora el informe peticional que señala un plagio “total, literal y consciente” del rector?

R. Los resultados de la Universidad de Barcelona han sido contundentes y esperables. Lo que me parece vergonzante es que no hayamos sido nosotros los primeros en investigar como principales interesados en mejorar nuestra imagen. Es bochornoso el silencio y una comisión de investigación que no ha hecho nada.

“Me presento porque hay peligro de desaparecer como institución”

“Quien ejerce como voz discordante es perseguido. Hemos tenido ejemplos”

“Si gano pondré en marcha una comisión que investigue el plagio”

P. ¿Su intención es reactivar esa comisión presidida por el vicerector Luis Miguel Doncel?

R. No, porque es la mano derecha de Suárez y no garantiza un informe independiente. Si gano mi primera medida será poner en marcha una comisión que investigará los plagios. No estará solo formada por profesorado de la URJC, sino como mínimo al 50%, por expertos de fuera con independencia contrastable.

P. Sorprende el silencio de su universidad con este asunto.

R. No se entiende si no lo vives desde dentro. Los estudiantes han llevado a cabo una labor más crítica e independiente, mucho más que el profesorado, que ha guardado un silencio vergonzoso. ¿Por qué? Nuestro sistema funciona como toda una red clientelar montada arduamente por el rector actual y por el anterior [Pedro González-Trevijano, hoy magistrado del Constitucional] con unas prácticas al más puro estilo

mafioso de amedrentamiento a la hora de levantar voces críticas. No se permite el diálogo ni el espíritu crítico, sino lo contrario.

P. ¿Hay miedo?

R. Quien ejerce como voz discordante es perseguido hasta su exterminación. Y hemos tenido ejemplos, como lo que sucedió con David Ríos cuando presentó su candidatura [echaron a 11 profesores de su entorno sin plaza fija]. Todo se compra con prebendas, la gestión no es transparente. Las reglas de juego no son para todos iguales, se negocian individualmente con el rector en su despacho. Ejerce el “tú sí, tú no”, “a ti te doy esto, a ti esto otro...”.

P. ¿Cree que si gana podría deshacer esa red clientelar que asegura que existe?

R. Gran parte del profesorado está en una situación laboral muy precaria. Eso explica el miedo. Saben que un giro en una política de Suárez puede ser perjudicial para sus intereses. Mi labor estos días es dar tranquilidad, quiero buscar otras figuras que consoliden sus carreras profesionales y se ajusten al marco legislativo. Tenemos un sistema clientelar que favorece la colocación de familiares de forma indiscriminada. No pasaría nada si fueran casos sueltos y con probada valía, pero está demasiado extendido.

P. ¿Qué significa extendido?

R. Con 1.600 profesores y 1.300 PAS [Personal de Administración y Servicios] es muy fácil establecer las genealogías. Lo que vivimos escapa a la normalidad de una organización democrática y pública. Para empezar, el rector ha colocado a su mujer. No quisiera que se entienda que no se puede tener ninguna razón de parentesco, puede haber personas de valía que pasen los filtros. Lo que apesta es el descaro.